

TEORIA GENERAL DEL PROCESO

LIC. GLADIS ADILENE HERNANDEZ LOPEZ

26/06/2020

BRIANDA PAOLA RUIZ GOMEZ
UNIVERSIDAD DEL SURESTE

TEORIA
GENERA
L DEL
PROCES
O

DEMANDA. Acto procesal-verbal o escrito, ordinariamente inicial del proceso en el que se plantea al juez una cuestión (o varias no incompatibles entre si) para que lo resuelva, previos los trámites legalmente establecidos, dictando la sentencia que proceda, según lo alegado y probado. Diccionario de Derecho. Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Leticia demanda a su ex esposo por demanda alimenticia para su hijo de 5 años.

Ana demando a Pedro por daños y perjuicios ya que la atropello dejándola a ella con lesiones y su bicicleta inútil para su trabajo

CONTESTACIÓN DE DEMANDA. Escrito en el que el demandado responde a la demanda, en los términos previstos por esta. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Jorge responde la demanda de pensión alimenticia a su ex esposa Leticia, mediante escrito y con ayuda de su abogado.

Pedro responde por la demanda de daños y perjuicios y responde por los daños que le causo a Ana

CORRER TRASLADO. La frase "dar vista" o "correr traslado" sólo significa que los autos quedan en la secretaría, para que se impongan de ellos los interesados, o que se entreguen las copias. OrdenJuridico.gob/definicion

Ejemplo: Las demandas (los escritos)de Leticia y Ana se archivan en la secretaria del Juzgado Civil para que los abogados o los interesados puedan tener acceso a ella

EMPLAZAMIENTO. Acto procesal destinado a hacer saber al demandado la existencia de la demanda y la posibilidad legal que tiene de contestarla. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Jorge recibe en su domicilio la notificación de la demanda por pensión alimenticia.

Pedro recibe en su domicilio la notificación de la demanda por daños y perjuicios que interpuso Ana pedro tiene la obligación de responder la demanda

TERMINO. Momento en que un acto jurídico debe comenzar a producir o dejar de producir sus efectos característicos. Denominase también plazo. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: La demanda de pensión alimentación llego a termino y ahora Jorge tiene la obligación de depositar mil pesos mensuales a Leticia para su hijo.

La demanda de Ana llego a termino y Pedro reparo los daños causados

ACTOR. Tradicionalmente la palabra actor se ha reservado para designar al demandante, como aquel que promueve demanda ante los órganos de jurisdicción. En realidad, sin embargo, tan actor es el demandado como el demandante, cuando ambos actúan. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: actores Jorge y Leticia

Ana y Pedro

TEORIA GENERAL DEL PROCESO

DEMANDADO. Persona que es demandada. Rafael de Pina Vara

Ejemplo: demandado Jorge
Demandado Pedro

RECONVENCIÓN: Demanda que el demandado puede formular en su escrito de contestación contra el demandante para que se tramite en el proceso incoado por este una pretensión compatible con cualquier otro medio de defensa o excepción e independientemente de ellos. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Jorge contra demanda a Leticia durante el proceso de demanda por pensión alimenticia, contrademanda diciendo que Leticia no es una buena madre y no da buenos ejemplos a su hijo.
Pedro contra demanda a Anna en el mismo proceso respondiendo la demanda con una contra demanda que Ana fue imprudente al conducir su bicicleta ya que no conducía por el carril para manejar bicicletas

JUEZ. Se aplica esta denominación al funcionario público que participa en la administración de la justicia con la potestad de aplicar el derecho por la vía del proceso . Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

JUEZ PRIMERO CIVIL. Georgina Guadalupe Garcia Lievano
JUEZ PENAL. Horacio Estrada Garcia

EXHORTO. Requerimiento escrito formulado por un Juez a otro de igual categoría, de la misma o de diferente jurisdicción, para que de cumplimiento a las diligencias que en el mismo se le encargan. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Leticia se muda a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas El juez del Ramo Civil exhorta al Juez de Tuxtla para seguir con las diligencias en el juicio de pensión alimenticia. De igual manera Pedro viaja a Tapachula. Chiapas por trabajo el Juez de Comitán exhorta a al juez de Tapachula para que allá se siga con las diligencias pertinentes.

DESPACHO. Acción y efecto de despachar. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: El despacho que lleva el proceso de Leticia es el Despacho Jurídico Jiménez
El despacho que lleva el proceso de Ana es el Despacho Jurídico Rojas

TEORIA GENERAL DEL PROCESO

TRIBUNAL. Órgano de jurisdicción destinado a la aplicación del Derecho por la vía del proceso

Ejemplo: Poder Judicial Juzgado Primero del Ramo Civil
Juzgados de Control y Tribunales de Enjuiciamiento

COMPETENCIA. Potestad de un órgano de jurisdicción para ejercerla en un caso concreto. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Leticia vive en Comitán y su ex poso Jorge también por lo tanto le compete al órgano jurisdiccional de Comitán llevar el proceso de demanda por pensión alimenticia.
Los hecho de ANA Y Pedro se suscitaron en la ciudad de San Cristóbal por lo tanto le compete al Órgano Jurisdiccional de San Cristóbal darle el seguimiento a la demanda de daños y perjuicios

SECRETARIA DE ACUERDOS. El Secretario de Acuerdos que determine el Juez, será el jefe inmediato de la oficina en el orden administrativo, dirigirá las labores de ella conforme a las instrucciones del propio Juez y lo suplirá en sus ausencias, cuando no excedan de un mes. Definicionblogjuridico.com/secretarias

Secretaria de acuerdos. Cinthia Anais GORDILLO fuentes

ARCHIVO. El concepto de archivo proviene del latín archivum, y se refiere al conjunto de documentos producidos por personas físicas o jurídicas, públicas o privadas, en ejercicio de su actividad.

Ejemplo: Los archivos de las demandas o procesos administrativos están guardados en cada órgano jurisdiccional en su ARCHIVO cada expediente tiene su numero de y el nombre del juicio

EXPEDIENTE. Constancia escrita de las actuaciones o diligencias practicadas en un negocio administrativo por los funcionarios a quien corresponde o de las actuaciones o diligencias practicadas en los actos de jurisdicción voluntaria. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: El expediente de Leticia es el numero 001/22 Juicio de alimentos
El expediente de Ana es el 258/74 juicio de Daños

AUTO. Resolución judicial dictada en el curso del proceso y que, no siendo de mero trámite, ni estar destinada a resolver sobre el fondo, sirve para preparar la decisión pudiendo recaer sobre la personalidad de alguna de las partes, la competencia del juez o la procedencia o no de las pruebas. Diccionario de Derecho, Rafael de Piana Vara

Ejemplo: Resolución para el proceso de Leticia es el obligar a Jorge a pagar la Pensión alimenticia
Resolución para el proceso de Ana es que Pedro le repare el daño a ana economicamente

TEORIA
GENERAL
DEL
PROCESO

ACUERDO. Resolución adoptada por un tribunal u órgano administrativo. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Leticia y Jorge llegaron a un acuerdo para la pensión alimenticia de su hijo

Ana y Pedro llegan a un acuerdo económico para reparar los daños causados

DECRETO. Acto del Poder Ejecutivo referente al modo de aplicación de las leyes en relación con los fines de la administración Pública. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Decreto de nacionalización: En 1982 el Presidente Mexicano José López Portillo Nacionalizó la Banca Privada, emitiendo un Decreto Presidencial.

SENTENCIA. Resolución judicial que pone fin a un proceso o juicio en una instancia o en un recurso extraordinario. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: El juez dictó sentencia para el juicio de alimentos de Leticia y Jorge dictando que Jorge debe de pagar los alimentos de sus hijos

El juez dictó sentencia para el juicio de daños y perjuicios a favor de Ana así Pedro está obligado a pagar y resarcir el daño causado.

SENTENCIA DEFINITIVA. Resolución Judicial que pone término a un juicio (proceso) en una instancia, en un recurso extraordinario o en incidente que resuelva lo principal.

Ejemplo: El juez dictó sentencia para el juicio de alimentos de Leticia y Jorge dictando que Jorge debe de pagar los alimentos de sus hijos

El juez dictó sentencia para el juicio de daños y perjuicios a favor de Ana así Pedro está obligado a pagar y resarcir el daño causado.

SENTENCIA INTERLOCUTORIA. Recibe esta denominación en el Derecho Mexicano, la que resuelve un incidente promovido antes o después de dictada la sentencia destinada a decidir la cuestión que constituye el objeto de un juicio.

INCIDENTE. Para el derecho, un incidente es una cuestión que difiere del asunto principal de un juicio, pero que guarda relación con él. Puede decirse que el incidente es un litigio accesorio al procedimiento judicial principal, que el juez o el tribunal deben resolver a través de una sentencia interlocutoria o de un auto. Definición jurídica/incidente

Ejemplo: Incidente de falsificación de documentos

Incidente de embargo

TEORIA
GENERAL
DEL
PROCESO

PRUEBAS. Actividad procesal encaminada a la demostración de la existencia de un hecho o un acto o de su inexistencia, Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: Leticia presenta la prueba de que Omar es hijo de Jorge que y las pruebas que no a recibido ninguna ayuda de el.

Ana presenta las pruebas del daño en este caso la bicicleta golpeada y los golpes que recibió por que Pedro la atropello

ALEGATOS. Razonamiento o serie de ellos con que los abogados de las partes pretenden convencer al juez o tribunal de la justicia de la pretensión o pretensiones sobre las que están llamados a decidir. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Ejemplo: El abogado de Leticia presenta las pruebas y declaraciones de testigos para ayudarla en el caso.

El abogado de Ana presenta todas las pruebas de ante el juez las fotos y un dictamen medico sobre las lesiones de Ana

JURISDICCION VOLUNTARIA. Especie de jurisdicción civil que es ejercida de acuerdo con el criterio generalmente admitido en relación con los actos en que por disposición de la ley se requiere la intervención del juez sin que este promovida ni se promueva cuestión alguna entre partes determinadas. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

Un **ejemplo** seria el caso de los menores no emancipados para cuando los padres están ausentes o, estando presentes se negaran a representar en juicio a su hijo

JURISDICCION CONTENCIOSA. A la manifestación de la jurisdicción civil que se ejerce para resolver a instancia de parte o del Ministerio Publico, un conflicto actual o potencial de intereses. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

en el proceso compulsorio singular, la contenciosidad consiste en que el acreedor pide contra el deudor la ejecución forzada de los bienes; en el proceso concursal, sea civil o comercial (proceso compulsorio colectivo), existe un pedido frente a los acreedores

PROCESO. Conjunto de actos regulados por la ley y realizados con la finalidad de alcanzar la aplicación judicial del derecho objetivo y la satisfacción consiguiente del interés legalmente tutelado en el caso concreto, mediante una decisión del juez competente. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina VARA

Ejemplo: Todo el proceso que llevo Leticia en el JUZGADO Civil Desde la demanda contestación de la demanda alegatos presentación de pruebas hasta la sentencia. De igual manera en el caso de Ana y Pedro

Teoría General del Proceso

PROCEDIMIENTO. Conjunto de formalidades o trámites a que esta sujeta la realización de los actos jurídicos civiles procesales administrativos y legislativos. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

Ejemplo: En el caso de Leticia, las formalidades serian presentar los documentos para el proceso de la demanda las pruebas oficiales .
Para el caso de Ana de igual manera solo que en este caso tiene que presentar un dictamen medico y las pruebas de la bicicleta

Tipos de competencia en materia de Procesal Civil. La competencia es la atribución jurídica otorgada a ciertos y especiales órganos del Estado que permiten asesorar bienes y derechos a la empresa para tener pretensiones procesales con preferencia a los demás órganos de su clase. Ese órgano especial es llamado tribunal. Blogjuridico/competencias

PROMOCION. Actividad dirigida a promover, es decir, a iniciar o incoar un proceso y proseguirlo hasta su conclusión

Ejemplo: en estos casos la promoción se lleva a cabo en el Juzgado Civil

Pretensión. Solicitud, contenido de una solicitud. Diccionario de Derecho Rafael de Pina Vara

TRILOGIA PROCESAL. Jurisdicción, acción y proceso. Diccionario de Derecho, Rafael de Pina Vara

CADUCIDAD. Extinción de un derecho, facultad, instancia o recurso

el poder judicial resuelve contra nosotros y queremos reclamar por un posible error teniendo un plazo de 6 meses. Pasado ese tiempo, se entenderá que el derecho a reclamar lo hemos perdido y habrá caducado